

イラン(ペルシャ)建国物語『王書』の 三部構成と『古事記』の二巻構成

夜久正雄

イラン(ペルシャ)の「建国物語」といわれる『王書』は、十一世紀初頭フェルドウスィーの著作という。平成十一年(一九九九年)岩波文庫で、岡田恵美子訳が出版された。貴重な労作である。

カパーに次のように書かれている。

「王書 古代ペルシャの神話・伝説

ササーン朝ペルシャがアラブの侵攻で倒れて三百数十年、一一世紀初めにアラブ中央政權に対抗して書かれたペルシャ民族高揚の叙事詩 神話・伝説・歴史時代の三部構成からなるペルシャ建国の物語。今でも、誰でもその一節を暗誦することができる、と言われるほどイランの人々に愛されている『王書』からその名場面を抄訳。」

右の「三部構成」という点についてはさらに詳しく本訳書の「解説」が説明している。

「第一部は最初期文明の神話時代。第二部は英雄たちの活躍する伝説の時代。・・・『王書』には続いて本訳書で割愛した歴史時代があった、神話・伝説・歴史の三部構成になっている。最後の第三部はササーン朝歴代の王

の統治が語られて、最後の王までたどりつく。」

右の神話・英雄伝説・歴史という三部構成の建国物語は、『古事記』と同じ構成である。

『古事記』は上巻神話・中巻英雄伝説・下巻歴史物語という構成だからである。

もう少し詳しく説明すると、上巻は神々の物語すなわち神話。中巻は神武天皇から応神天皇まで、カムヤマトイハレヒコノスメラミコトからホムダワケノミコト応神天皇までの英雄伝説。下巻はオホサザキノミコト仁徳天皇から、いはゆる「倭の五王」といはれる五天皇を経て、ヲハツセノワカサザキノミコト武烈天皇で一旦仁徳天皇の血統の天皇方が断絶し、応神天皇五世のヲホドノミコト継体天皇が推され出て皇位継承、つづいて仏教招来のアメクニオシハルキ・ヒロニハノミコト欽明天皇、トヨミケカシキヤヒメノミコト推古天皇に至るまで。これが下巻である。歴史物語の時代ということが出来る。

『古事記』の上・中・下三巻の構成が、神話・英雄伝説・歴史物語の三巻の構成であるとする私の

考えは、ギリシャの歴史叙述の開展を論じられた村川堅太郎博士の論説「歴史叙述の誕生」中央公論社・世界の名著5「ヘロドトス歴史トウキユテス戦史」昭和四五年初版五九年九版)から思いついたものである。(拙論「東西歴史文明成立のバラダイム(総説) 神話・叙事詩・歴史物語・編年体史のつながり方を軸として」『亜細亜大学アジア研究所紀要』二〇号、平成五年)

『王書』の「解説」は、『王書』成立の背景としてペルシャ帝国の興亡」を次のように書いている。「紀元前六世紀にペルシャのアケメネス朝興る。前三三〇年アレクサンダー大王東進により大帝国崩壊。セレウコス(アレキサンダー大王の武将)のシリア帝国。パルティア王国(前三世紀中葉)後(二二六年)。ササーン朝ペルシャ(二二六年)六五一年、国教ゾロアスター教アラブ人侵略六五一年イスラム化政策、アラビア文字)トゥーラーン(トルコ・モンゴル民族大移動)」

そこで、『王書』と『古事記』とは、「作品に仮託された意図の差向けられる方向が」逆になる」という。

「日本では、中央の天皇の権威がより広範囲に及ぶこと。ペルシャでは、アラブの中央政權に対抗してペルシャ内にいくつかが台頭してきたペルシャ人の地方王侯によるプロバガンダとしての『ペルシャ建国の物語』である。」

「ペルシャ高揚の精神を盛った『王書』は三十余年におよぶフェルドウスィー(九三四? - 一〇二五?)の努力によって完成したが、こうした試みは彼以前にもいくつかがみられる。古くはササーン朝最後の王ヤズドギルド三世(六五一)が、天地創造からホスロー二世(在位五九〇 - 六二八)にいたる諸王の歴史を

